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春荣如此感叹。

随着青浦城市化进程的加快，新时代幸福社区建设取得进

展，未来，老薛能在家门口吃上社区食堂。而最令老薛感到舒

适的，还是家乡的样貌，特别是环城水系公园，历经 3 年多施

工，在 2020 年的第一天全线贯通。这个没有围墙的环状公园，

犹如一条玉带环绕青浦新城，河边有休闲运动场所、有骑行道、

有步道、有驿站，水的特色贯穿于人的居住和活动中，使城内

居民的工作、生活增添了几分江南韵味。

“喝茶，看天，满满的香甜。”秋日的一个午后，时老师在

微信朋友圈发出这么一句感慨，同时发出了几张自家花园的美图。

与大半辈子家在青浦的薛春荣不同，时老师是因工作与青浦结缘

的。当她刚调到青浦工作时，每天在上海主城区与青浦之间通勤。

可后来，她在青浦买了房，住下了。哪怕如今已不再从事原来的

工作，她也不怎么回市区了。住在青浦，已经成了她的执念。像

这样“定居”青浦的“上海人”竟然还不少。

每逢周末，时老师家的院子里经常有市区的客人来。一些

住在市区的朋友直言，原来提及青浦，总想着无非去朱家角等

旅游景点逛逛，后来有了奥特莱斯——一年到头总也会去逛一

两回。而如今的青浦，可不仅仅只有这些值得一去之地。到青浦，

吹一吹青西郊野公园的乡野之风，吃一口蛙稻米饭，佐以茭白

干烧肉，那叫一个嗲……

2020 年新冠肺炎疫情之后，4 月，昆曲名角张军以在线直

播的方式，在朱家角课植园进行 2020 春季园林音乐会。当晚，

风雨大作。可张军撑着油纸伞在船头浅唱低吟，及至演出最后，

唱到《春江花月夜》时，风息雨止。那一晚青浦所收获的，并

不仅仅是 B 站上这一节目的观众数从 3000 人涨到 3 万人、十

倍于平时，更有人们对青浦美好的期许。时老师的朋友们对青

浦的念想中，也包括类似的实景昆曲演出等。所谓江南庭院、

水乡客厅，不仅是青浦在着力打造的，也是上海市民以及希望

去青浦停留的人所希望看到的。

最江南，长三角一体化

如今的江苏、浙江、上海一带，血脉相连，水系相通。无

论水磨调的昆曲，还是行进在江南水网中的木船，在古代许多

时期，往往不分彼此的。只是由于行政区划的分隔，有时候显

得彼是彼，此是此。

彼一时，此一时。

2018 年 11 月，首届进博会举办之际，长江三角洲区域一

体化发展上升为国家战略。青浦迎来了一个新的重大发展机遇。

毕竟，长三角一体化与“一带一路”建设、京津冀协同发展、

长江经济带发展、粤港澳大湾区建设相互配合，旨在完善中国

改革开放的空间布局。而就上海来说，青浦可不仅仅是上海之源，

亦是上海之门。作为上海行政区划中唯一与江浙两省接壤的一

个区，青浦这一江南水乡的腹地，被推到了长三角一体化的前沿。

2019 年 11 月 1 日，长三角生态绿色一体化发展示范区正

式揭牌，含上海市青浦区、江苏省苏州市吴江区、浙江省嘉兴

市嘉善县，所谓“两区一县”。作为长三角一体化的“样板间”“试

验田”，示范区自成立起就承担着重要使命——率先探索将生

态优势转化为经济社会发展优势，率先探索从项目协同走向区

域一体化制度创新。

类似的优势，在古代的江南一带，本来是有的。譬如交通

一体化——江南的水网密织，在当年得以让丝、绸、米、茶、木、

布等商品互相交流，甚至出口外埠。而如今，长三角一体化首

先要解决的当然还是交通问题。

这是一种螺旋式的上升。

元荡湖，横跨沪苏两地，五分之一属于上海市青浦区范围，

五分之四属苏州吴江范围。记者所见，湖面之上，585 米长的

元荡慢行桥犹如丝带蜿蜒。一旁是 2020 年通车的元荡桥，往来

两地由过去绕行高速 40 分钟缩短到只需 5 分钟。这也是长三角

　　所谓江南庭院、水乡客厅，不仅是青浦在着力打造的，也是上海市民以及希望去青浦
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